



Organisation pour l'interdiction des armes chimiques

110^{ème} Session du Conseil exécutif

Déclaration

Sandra Caluori

Représentante permanente adjointe de la Suisse auprès de l'OIAC

Élimination du programme d'armes chimiques syrien

La Haye, 07-10 Octobre 2025

Organisation for the Prohibition of Chemical Weapons

110th Session of the Executive Council

Statement

Sandra Caluori

Deputy Permanent Representative of Switzerland to the OPCW

Elimination of the Syrian chemical weapons programme

The Hague, 07-10 October 2025



Monsieur le Président,

Je vous remercie de me donner la parole.

Au cours de la dernière décennie, le dossier des armes chimiques syriennes a constitué l'un des principaux défis de l'OIAC. Le non-respect apparent des dispositions de cette convention a porté atteinte à la norme mondiale contre les armes chimiques. La Suisse se félicite donc des développements positifs intervenus au cours des derniers mois, qui améliorent les perspectives d'un désarmement complet, de la non-prolifération et de la responsabilisation, et permettront enfin de clore à l'avenir définitivement le dossier des armes chimiques en Syrie.

Monsieur le Président,

La Suisse apprécie l'engagement actif du gouvernement syrien de transition. Pendant trop longtemps, l'absence de coopération du gouvernement Assad a entravé toute avancée significative. Nous saluons en particulier le fait que les échanges entre l'OIAC et la République arabe syrienne se déroulent au plus haut niveau, notamment avec les visites du directeur général de l'OIAC à Damas et la participation du ministre des Affaires étrangères du gouvernement de transition syrien aux sessions de ce conseil. Cela souligne le fait que ce sujet bénéficie de la priorité nécessaire. De plus, la création d'une autorité nationale et le renforcement des capacités dans le domaine de la destruction des armes chimiques constituent, selon la Suisse, des étapes cruciales. Enfin, la Suisse salue l'annonce faite par la République arabe syrienne de la reprise de ses rapports mensuels.

Monsieur le Président,

Il convient également de remercier le Qatar, qui a assumé un rôle de moteur dans la représentation des intérêts de la République arabe syrienne auprès de l'OIAC. Les efforts du Qatar sont essentiels pour continuer à progresser, et la Suisse les apprécie grandement.

De plus, la Suisse a pleinement confiance dans le professionnalisme de l'OIAC et dans les résultats de ses missions. Je tiens à souligner une nouvelle fois que l'utilisation d'armes chimiques constitue une violation grave du droit international, en particulier de la présente Convention. Il reste essentiel de traduire les responsables en justice. Les travaux de la Mission d'établissement des faits, de la DAT et de l'IIT ont joué un rôle crucial à cet égard. C'est la seule façon de rendre justice aux victimes et de faire respecter de manière crédible la norme interdisant les armes chimiques, partout et à tout moment. Nous sommes convaincus que le Bureau des missions spéciales poursuivra ces missions importantes, tout en rendant les enquêtes de l'OIAC plus efficaces. Une transition claire et transparente, qui évite toute perte de connaissances et de savoir-faire, sera déterminante à cet égard.

Malgré ces développements positifs, il reste encore beaucoup à accomplir. La Suisse souligne que le désarmement et la non-prolifération à long terme en Syrie nécessitent un soutien et des ressources internationaux supplémentaires, notamment par le biais de formations et de la fourniture d'équipements. La Suisse continuera à soutenir le travail de l'OIAC, et elle exprime sa gratitude aux autres États parties qui apportent également leur expertise technique et leur soutien financier. Compte tenu de l'importance de la durabilité et de la prévisibilité du financement des efforts liés à la Syrie, il semble discutable que le recours massif aux contributions volontaires pour mener à bien ces tâches soit suffisant. Par conséquent, la Suisse est disposée à poursuivre les discussions sur la manière de mieux intégrer ces efforts dans le budget ordinaire.

Enfin, permettez-moi de commenter le projet de décision présenté à ce conseil [*intitulé : « expedited on-site destruction of any remnants of chemical weapons in the Syrian Arab Republic »*], que la Suisse co-parraine. La Suisse soutient pleinement ce projet de décision, y compris la possibilité de lever la suspension des droits et privilèges de la République arabe syrienne au titre de la Convention, dans le cas où des progrès continus et soutenus seraient réalisés dans l'élimination de toutes les armes chimiques restantes. Bien que la destruction de tout vestige soit essentielle, elle doit être effectuée de manière vérifiable et transparente. Cela comprend la collecte et la conservation des preuves par le Secrétariat technique.

Je vous remercie.



Chair,

Thank you for giving me the floor.

Over the last decade, the Syrian chemical weapons file has been one of the OPCW's major challenges. The apparent non-compliance with the provisions of this Convention has been damaging to the global norm against chemical weapons. Switzerland therefore welcomes the positive developments made over the last months, which improves the prospects for complete disarmament, non-proliferation and accountability and for finally closing the Syria chemical weapons file once and for all.

Chair,

Switzerland appreciates the active engagement of the transitional Syrian government. For far too long, meaningful progress was hindered by the lack of cooperation by the Assad government. In particular, we welcome the fact that exchanges between the OPCW and the Syrian Arab Republic are happening on the most senior level, including with visits by the OPCW DG to Damascus and the participation by the Foreign Minister of the transitional government of Syria in sessions of this council. This underlines that the topic is given the necessary priority. Further, the establishment of a National Authority, and building capacities in the field of CW destruction are crucial steps in Switzerland's view. Finally, Switzerland welcomes the announcement by the Syrian Arab Republic of the resumption of its monthly reporting.

Chair,

Additional thanks must be given to Qatar which has taken up a leadership role in representing the interest of Syrian Arab Republic at the OPCW. Qatar's efforts are instrumental for further progress, and Switzerland highly appreciates them.

Moreover, Switzerland has full confidence in the professionalism of OPCW and the results of its missions. I want to once again underline that the use of chemical weapons constitutes a serious violation of international law, in particular of this Convention. Holding those responsible to account remains of vital importance. The work of the FFM, DAT and IIT have been crucial in this regard. Only in this way, can we achieve justice for the victims and credibly uphold the norm against chemical weapons – anywhere, at any time. We trust that the Office for Special Missions will carry on with these important mandates, while making the OPCW's investigations more efficient. A clean and transparent transition, which avoids any loss of knowledge and know-how, will be instrumental in this regard.

Despite these positive developments, a lot remains to be done. Switzerland emphasizes that long-term disarmament and non-proliferation in Syria require additional international support and resources, including through the provision of training and equipment. Switzerland will continue to support the work of the OPCW and is grateful to other States Party which also provide technical expertise and financial contributions. Given the importance of sustainability and predictability of funding for Syria related efforts, it seems questionable whether the heavy reliance on voluntary contributions to fulfill those tasks, can be sufficient. Therefore, Switzerland is open to continue discussions on how to better integrate these efforts into the regular budget.

Finally, let me comment on the draft decision presented to this council [*titled: "expedited on-site destruction of any remnants of chemical weapons in the Syrian Arab Republic"*] which Switzerland is cosponsoring. Switzerland is fully supportive of this draft decision, including of potentially ending the suspension of the rights and privileges of the Syrian Arab Republic under the Convention, in the event of continued and sustained progress in the elimination of any remaining chemical weapons. While destruction of any remnants is instrumental, this needs to be done in a verifiable and transparent manner.

I thank you.